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問 17 この調査について感じていること、あるいは、東日本大震災の被災や、新

型コロナウイルス感染症に伴う偏見・誹謗中傷など、災害時や非常時の人権問

題も含め、ご自由にお書きください。 

 

上記の件を自由記述の形式で尋ねたところ、142 人の方から様々なご意見・ご

要望をいただきました。 

 寄せられた意見・要望の中には、部落差別、外国籍住民などに対する市の施策

や対象者についての批判、事実と異なる記述も含まれています。主なものとして

５つずつにまとめましたが（自由記述という性格から原文のまま記載しており

ます）、市におかれましては、報告書を公表される際には、誤解や偏見が広まる

ことのないよう取り扱いに配慮していただきますようお願いします。 

 

【災害時や非常時の人権問題について】35 件 

・普段はともかくとして、人は極度の不満やストレスにさらされた時、心の隅に

隠れていた差別意識が頭をもたげてくる。研修時などに正論をぶっていても、自

分が追い詰められた場合等に何を感じるかでその真価が決まると思う。下を見

て暮らせ式に自ら下をつくるような言動によって自分をなぐさめる行為が結果

として、自らをおとしめることを自覚することが大切だと思う。ＳＮＳによるい

じめやコロナ禍での自粛警察にも同様の構図があることに気づくことが重要だ

と思う。 

・新型コロナウィルスの感染拡大により、感染者のプライバシーが守られている

のか心配。誰もが感染する可能性がある為、感染しただけで本人や家族が差別を

受けることのない様に、行政のサポートが必要であると思う。また、医療従事者

には、感謝を表現することが日本は少し消極的な気がする。ましてや、差別した

り、誹謗中傷の対象となることは、あってはならないと考えます。その点につい

ても、行政の発信の方向や内容（差別する人は、想像力が欠けている人が多いの

で、自分事ととらえられる伝え方が、何か工夫してできるなら…と思います）で

差別がなくなるような、方法を考えて頂きたいと思います。 

・新型コロナウィルスの感染については誰でもどんなに注意をしていてもかか

る可能性がある。そういう状況の中で感染者に対する偏見は絶対に許されない。

また、医療従事者に対する中傷、病院に対する偏見等もっとも人として許されな

いこと。三田市は情報公開、どのような対処を行なっているのか発信力が弱い。

独自性や、支援の様子が伝わってこない。リーダーシップが発揮できていない。

このような、とおり一辺倒のアンケートから見えてくるものはあまりないと思

える。 

・テレビや新聞などで過剰な報道に問題があると思います。個人的なしっかりし
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た意見を持つべきだと思います。 

・医療従事者の方々がコロナウイルスのことで偏見を受けているとＴＶニュー

スで見てショックでした。危険を承知で患者さんの世話や治療をして下さって

いるのに気の毒だと思います。新型コロナウィルスの流行で世界中がこれまで

とは違った生活を求められています。人々が協力、互いを尊重していかなければ、

ウィルスに打ち勝つことは不可能かと思います。私は医療従事者様には感謝し

ています。人は一人では生きてゆけないとあらためて気づきました。 

【意識調査について】24 件 

・アンケートにする為に短い簡潔な質問になっていますが、背景や条件などによ

って返答も変わると思います。短絡的だと思います。 

・突然のアンケートに驚きました。内容も濃く、３０分以上かかりました。現在、

差別等と無縁な状況で生活しているので今回、この様なアンケートによって世

の人々の中にはこのような事で心を痛めている方々がいるのかと改めて考えさ

せられました。いつ当時者になるかわからない事柄ですが、身の上にふりかかっ

ていない時には気にも止めないものですね。今度、機会がありましたら広報誌に

も目を通してみようと思いました。コロナで色々と生活、仕事等変化があり大変

な思いをされている事と思います。皆様が心身共に健やかに過ごせる事をお祈

り申しあげます。ご滋愛下さい。 

・紙での調査はめんどくさい。ＷＥＢでもできる用にすればいいと思う。 

・質問形態が否定と肯定が入り混じっているので一度読んだだけでは、即答でき

ない。調査報告書の公開ですが、ホームページにて公表される予定との事、はた

してどれだけの方がホームページを開くか疑問です。広報紙「人権さんだ」「伸

びゆく三田」の紙面で公開した方が、多くの方が読まれるのではないでしょうか。 

・問９の５出生前診断は「命の選別」につながるから避けるべきだ。これは重た

い問題であり、Ｙｅｓと答えようとＮｏと答えようと、他人の人生に介入する人

権問題となりそうである。問１１の８子どもは大人の言うことに従うことが望

ましい。当然ながら、大人の言う内容次第である。大人は子どもより理性的であ

るはずだが、世の中にはいろんな大人がいるので、一概には言えない。問１２の

７女性が「土俵に上がれない」…など女人禁制のしきたりがあるが、伝統として

尊重すべきだ。そのしきたりに合理的理由があるのか、どんな被害感情があるの

かなどを調査検討するべきであろう。合理的理由があるかも知れない。重要な女

性と伝統の問題である女性の皇位継承問題も、実質的に是非が論じられて欲し

いものである。 

【市への要望】9 件 

・個人的な意見で申し分けありませんが、「障害者」の「害」という文字があま

り好ましくないと思っています。なので、表記の際は少し配慮していただけると
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うれしいです。 

・偏見は全ての人が持っているもの。ただ、もし自分がその立場（偏見を受ける

立場）であれば、「それでいいのか」と考えてみることが重要です。１ページ目

にホームページに公表するとありますが、広報紙等に記載がなければ私は報告

書を読むことができないのです。御配慮をお願い致します。 

・神戸市や兵庫県の様子を見ながら行政をしていると感じる。もっと三田らしい

三田独自の行政をやってほしいですね。特長がなさすぎる。 

・法律等において初めて聞く用語があり今後、「人権さんだ」等で紹介してほし

い。新型コロナウイルス感染症については今後も直近の情報を「伸びゆく三田」

で紹介してほしい。 

・この調査について。調査が終わった後、どのように役立てられ、どのように変

わるのかを、今までの調査を例にサンプルを示してほしい。思いを伝えるからに

は世の中がより良い方向に変わってほしいから。←調査に答える前に確認でき

るようにしてほしい。また、回答後のフォローは望まない。匿名のアンケートの

ため（そういう意味では、小学校区の回答は不必要かと思う）（Ｆ１～Ｆ４の回

答でほぼ回答者は絞られるのでしょうか）調査報告書の公開時期の目安を記載

してほしい。 

【感想】51 件 

・差別はいけない、差別をすることは恥ずかしいことだと頭ではわかっていても

外国籍（特にアジア）の人や被差別部落に関しては、つい見くだしてしまう情な

い自分がいる。本音と建前は違うというか…。多勢の人間がこうなのではないか。

だからいつまでたっても差別がなくならない。現在身近に問題がないので「興味

がない」状態。差別を容認する気持はないが、自分から「遠い問題」としてしか

とらえられない。こういう人、わりと多いんじゃないかと。冷たい人間のように

も感じるけど、他人に対して攻撃しない間はそれでいいんじゃないかと思う。 

・様々な差別が在存するが、原因として、個々の生いたち、生活習慣、価値感の

相違による点が大きい。今後、多かれ少なかれ、差別は無くなる事は無いような

気がする。しかし、お互いの人権を尊重し、理解し合うことで、少しでも差別の

無い社会になって欲しいと思う。その為にも、地域の過去の歴史や現状、お互い

を尊い思いやりのある社会とするため、子どもの頃からの学習や教育が大切に

なってくる。そのための地域の活動等、三田市の取り組みに期待する。 

・学校の授業で（道徳の）、何を習ったかな、と記憶を辿ってみました。何も覚

えてませんでした…。「人権って大切なんだよ」「差別しちゃいけないんだよ」と

教科書を元に先生からただ教えられても、子どもはもう「分かって」いるし、「分

かって」いるけど体感してない。今どんな授業が行われているかよく知りません

が、学校でも子ども同士がテーマについてもっと対話して、答えを出す目的では
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なく、自分で考える時間をもっといっぱい取ってほしいと思います。（人権とい

うテーマに限った話ではありませんが）どうして差別したらダメなの？平等っ

て何だろう？いっぱい考えていっぱい話し合って、答えは１つでなくていいか

ら、自分がちゃんと納得できれば、その子は自分の意思に反すること（＝差別す

ること）はしないのではないか、と思います。今アメリカで黒人差別撤廃を訴え

るデモ隊と、警察の衝突が激しくなってきているけど、自分の子どもには、遠い

国のことだから、自分達は黒人でも白人でもないから、といって無関心であって

ほしくないと思います。無視・無関心であることは、差別している当事者と同じ

のように思います。人と人のつながりでしか世界は成り立たない。他人に関心を

持ち合う世の中であってほしいです。 

・私の知り合いや、友達などで、「同性愛」をしている方が少なくは無く、私は

その同性愛について、賛成というか全然応援できるのですが、その２人の親に言

いにくかったり友達などから、同性愛と言うだけで“いじめ”を受けたりしてま

した。無理にとは言わないですが、いつか同性愛を受け入れてもらえる社会、周

りの人にも告白しやすい社会になったらいいなと思ってます。どうか目を通し

ていただけると嬉しいです。 

・日本に限っては年配の人ほど差別している様に私は感じます。部落差別などは

特に。 

【その他】23 件 

・差別はなくならない。それはその人の考え方育ってきた環境など色々ちがうか

ら。子どもに部落の事を聞かれたがキチンと説明できなかった事がある。知らな

ければいけない事は産まれた、育ってきた地域で人は同じという事。同性愛、ト

ランスジェンダーこれは個性。子ども達のほうがＬＧＢＴについて理解もある

と思う。差別しているのは大人達。コロナに関しても、かかりたくてかかるわけ

じゃない。自己防衛するにしても情報（感染者の住んでいる地域、職場、行動範

囲）などが少なすぎる。無駄にこわがるしか方法がない。何にしても一番の被害

者は子ども達。 

・部落差別については、本人たちによる逆差別がまだ残っているのでなくならな

いと思う。その地域はやはり治安も悪く、通るのも怖い。部落差別以外について

の偏見等はなくなるべきと考える。 

・マスクをせずに外出できる日が訪れることを願っています。また、私は看護学

生なのですが、早く病院が落ち着いて、安心して実習に行けるようになってほし

いと思います。最近（２～３カ月）はテレビをつけると“コロナ”の暗いニュー

スばかりで自粛生活もオンライン授業ばかりでとてもしんどい生活でした。繰

り返しになりますが、早く普通の日常生活が戻ってくることを心から願ってお

ります。 



169 
 

・私は母からは暴言、兄からは暴力を受けていました。本人達はそれを悪い事と

は自覚して居らず私も子どもだったのでそれが人権侵害とは知りませんでした。

大人になってもこの傷は治ることはなく兄とは疎遠になり２０年以上会ってい

ません。母とは関わっていますが、母の声を聞くとまたひどい事を言われるので

はないかと心が穏やかになれない自分が居ます。私には２人の息子が居ますが

もしかしたら気付かずに子ども達に暴言を吐いていたかもしれません。今から

では遅いかもしれませんが気を付けていこうと思います。私のような被害者を

出さない為に。 

・父親の勝手で、未成年の時に（育児）教育の放棄をされ、精神的、とくに金浅

的に苦労した。母もとてもかわいそうで苦労した。これを家事問題で警察の介入

がされないのはとても違和感を覚える。犯罪だと思う。離婚後の養育費だけでな

く。そして、生活費（婚姻費用）→離婚はしていないが事情による別居の生活費、

学費など。離婚後の約束の取り決めをした（調停や公的文章）慰謝料→これを必

ず支払わせるシステム。支払わなければ（逮捕）（取りたてる）システムが必要。

明石市や大阪のように三田市でも検討して下さい。未払いをされた方は、人生も

むちゃくちゃにされ死を選びかねない。 


